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□钱如俊

两个孩子坐在面前，你问：雪融化之后
是什么？一个孩子回答：“雪融化后是水。”
另一个孩子回答：“雪融化后是春天！”你更
欣赏哪一个答案呢？

同一问题不同答案，是因人的思维特点
不同所致：答案水的，长于逻辑思维、有根
有据地思考，雪是水受冷凝结而成，融化后
当然就是水；答案春天的，长于形象思维，
生动而富于情感地描述事物表达结论，冰雪
融化之后，春姑娘不就花枝招展地向我们走
来了吗？

许多父母会对富于创意的春天答案赞赏
有加，对路人皆知的水的答案却视若不见，
这是为什么？因为春天是美的，人文艺术追
求的是美，是感性的，给人的感觉总是五彩
缤纷情深意浓；而科学追求的是真，是理性
的，给人的感觉总是实话实说寡言少语。

当下，社会普遍存在的一种失衡：重文
轻理——对孩子的人文素养关心很多，送孩
子参加写作、书法、绘画、钢琴、舞蹈等兴趣
班，对孩子的科学素养却关注甚少，很少有人
把孩子送去航模、机器人等兴趣班，事实上社
会上也很少看到诸如小制作、小发明之类的
兴趣班。人文与科学都是人的核心素养，两
方面构成孩子的文化基础。北师大曾发布了
中国学生发展核心素养研究成果，具体阐述

了孩子未来发展应当具备的核心素养。在影
响孩子未来发展的“文化基础”方面，研究的
成果是：能习得人文、科学等各领域的知识和
技能，掌握和运用人类优秀智慧成果，涵养内
在精神，追求真善美的统一，发展成为有宽厚
文化基础、有更高精神追求的人。

在人文与科学的天平上，孩子需要平衡
的砝码。现实生活中，人文往往是感性的，
科学往往是理性的。在感性和理性之间不偏
不倚的孩子其实是不多的，因为孩子受着遗
传和环境等因素的影响。一般情况下，感性
思维能力强的父母，孩子感性思维有优势；
同样，理性思维能力强的父母，孩子也具备
理性思维的潜质。和遗传相比，环境对孩子
思维习惯的影响可能更大。父母喜欢文艺创
作的家庭，孩子耳濡目染，容易喜欢求新求
异的文艺创作；建筑设计师的家庭，父母会
通过大量精密的图纸影响到孩子，孩子容易
养成细致严谨的处事态度。父母应善于发现
和弥补孩子的短板，努力在孩子的感性和理
性之间寻求平衡，避免孩子思维方式上的偏
食导致营养不良。

帮助孩子从小打好宽厚的基础，不要替
孩子过早地划定人生轨迹。回到“水”和

“春天”的答案上来，孩子到底应该向
“水”的方向发展还是向“春天”的方向发

展呢？我提醒父母两点：一是这个问题在孩
子还小时根本不该问。发展孩子的个性本身
没有错，但不要忘记，孩子还小，还处在打
基础的阶段。这就好比砌房子，只有把基础
打牢，打宽厚些，房子才能砌得高，砌出花
样来。二是这得由孩子说了算。小孩子可塑
性很强，发展空间很大。过早的规定孩子的
发展轨迹，对孩子无异于残忍的剥夺。把规
定方向改为发现潜能，然后顺势而为才是父
母的应有姿态。

如何发现孩子的潜能？世界著名建筑大
师格罗培斯设计迪斯尼乐园道路的方法值得
借鉴。他从法国一位老太太的葡萄园得到启
发，在迪斯尼乐园里撒上草种。没多久，小
草出来了，整个乐园被绿草所覆盖。在迪斯
尼乐园提前开放的半年里，草地被踩出许多
小道。第二年，格罗培斯让人按这些踩出的
痕迹铺设了人行道，1971年在伦敦国际园林
建筑艺术研讨会上，迪斯尼乐园的路径设计
被评为世界最佳设计。

雪融化后是什么

对于部分年轻人来说，春节只要
和七大姑八大姨碰到一起，免不了被
询问“考上了没”“嫁了没”“生了
没”。“受不了”的网友们干脆想出了
一个“一劳永逸”的好方法，他们将
回应的句子全部印在了一件毛衣上，
亲戚们想要的答案，统统能在毛衣上
找到。如今，这款“春节恶搞毛衣”
已经在网上卖断了货。

这款“恶搞毛衣”把回应七大姑
八大姨的话语全部印在了毛衣上：

“别问成绩了吧！”“您家孩子最棒”
“工资保密”“没有对象”“我减肥我
不能吃太多”“您说什么就是什么”
等。这些自然能够“吓退”与“提
醒”一部分人的善意询问、追问和逼
问，从而让自己免于尴尬，轻轻松松
过个假期。而这也正是这款毛衣热销
的主要原因。

事实上，“亲情考问”大致是以
下几方面原因造成的：父母及至爱亲
朋的爱，为自己的终身大事、工作学
习等真操心；有的是没话找话，不自
觉地说到了这些话题；还有就是一些
人故意为之，以此刺激当事人。总
之，无论是有心还是无意，一些涉及
个人隐私的问题，被人问起总会令人
尴尬与反感。

可见，一劳永逸的“拜年走亲戚
不想回答毛衣”虽是恶搞，也体现了
当事人的心情与态度。不过，以此方
式应对亲情考问虽然可行，也许能够
取得一定效果，但以此全部“挡回
去”也不妥，一则，对父母的盘问，
作为子女理应正确对待，即便父母对
自己的事情不问，也应该主动汇报才
对。二则，亲朋的善意之问，我们也
不应将其好心当做驴肝肺。尤其是，
亲人的有心之问，或许就能帮助我们
解决工作生活中遇到的困难。要知
道，并非是所有的盘问或考问都是

“坏心”，或者“闲得没事干”。其
实，正因为有着亲朋的关心，我们才
不会觉得孤独；也正是因为有亲人关
心，我们在遇到困难时才会有战胜的
底气。

人生没有顺风顺水的，怕考问恰
恰是我们自己的状况不理想所致。穿
上这样的“恶搞毛衣”，虽可以挡
驾，但即便别人不问自己的状况，自
己心里面也会有谱。所以，穿上它并
不能将所有的烦恼赶走。唯有自己变
得足够强大，才不会在别人的拷问面
前胆怯。

实际上，春节假期亲戚朋友聚在
一起不容易，享受美好的休闲时光最
重要。面对晚辈羞于回答的问题，身
为长辈应该多些理解。要知道，孩子
大了，人生道路终归要自己走。少一
些亲情考问未尝不可。同时，关爱晚
辈，不妨将心思用在日常，多些物质
和精神上的扶助，也不至于挤在春节
这几天考问。毕竟，快乐是春节的主
题，就应少些不和谐的亲情考问。

由“恶搞毛衣”
说开去
□杨玉龙

日前，某部门一行人员给贫困户“送温
暖”。一到贫困户家中，手拿相机的工作人
员便现场“导演”捐赠方与受助方，按要求
摆好“造型”，交接物品时还要慢上一拍，
好让其摄下“完美”而又“感人”的画
面。

看到贫困户面对镜头不大自然的表情，
联想到以前一些部门发至网上的宣传内容，
笔者忽觉得，“送温暖”时也应考虑受赠方
的内心感受，如果是公开宣传和报道，能不
曝光的个人信息尽量不要曝光。因为无论

“穷”与“富”，人的尊严是平等的。 在拍
摄受赠场面时，要尽量照顾受赠人的“脸
面”。

笔者并不是反感“送温暖”时的留影，

毕竟“送”的单位部门需要留存这样的资
料，社会也需要宣传和弘扬为种行为，只是
觉得在力求拍摄效果的同时，还要顾及对方
的“脸面”，可以通过侧面照或背面照来记
录“送温暖”的场景，如果不是特别需要，
尽量不要让受助人脸部大曝光。

在介绍致贫原因时，要尽量模糊个人的
基本信息。贫困户致贫的原因很多，其中不
少是身患大病、甚至是绝症，或是家庭成员
中有伤残者、智障者等。有的单位为了体现

“送温暖”的真实性，将贫困对象的姓名、
住址、致贫原因交待得一清二楚。对于贫困
户来说，“穷根”也是一个痛心的“伤疤”，
以一时的钱物来揭开这个“伤疤”，不能不
说是另一种“悲催”。

在突出“温暖”效果时，不要在意受赠
方的“真情流露”。一些“送温暖”的活动
为体现效果，还要采访受助人，放送同期
声，表述其“感恩”的心情。面对处于困境
中的贫困人员，来自社会各方面的温暖显然
更容易被放大，一些上了年纪的人甚至会有

超乎寻常的举动或话语。这些“感恩戴德”
的行为和话语虽然并非编造，但切不可和盘
托出。从常人的角度来看，“早日实现脱
贫，不向他人伸手”才是贫困户内心最真实
的想法。

之所以说这些话，并非对“送温暖”
活动吹毛求疵，因为“送温暖”活动是件
关心贫困对象的好事，它远比对群众冷暖
置若罔闻要强得多。但好事如何做得更
好，这也有需要注意的细节和事项。现在
并非越穷越光荣的年代，人们虽然并不赞
同“炫富”，但也没有人愿意“揭穷”。在
传媒技术发达的今天，让贫困户过度的

“曝光”，他们的一些隐私会被更多的人知
晓，这有可能给他们带来一些非议或负面
效应。

感人心者，莫大于情；暖人心者，莫大
于爱。春节将至，各种“送温暖”活动将陆
续展开。当我们带着慰问品和慰问金走进贫
困户家中时，千万别忘了，人对人的尊重也
是一种充满感情的温暖。

□向 东

“送温暖”请别让人“大曝光”

几天前，小周来到西部某市的
一所创业服务中心咨询创业贷款政
策，没承想碰了一鼻子灰。“现在申
请贴息贷款，年前肯定办不下来！”
一名工作人员有些不耐烦，“年后再
来吧！”临近年关，部分工作人员的

“年前综合征”开始“发作”：还没
到假期，状态却已“放假”，经常把

“过了年再说”挂嘴上，让办事群众
心里添堵。 图/沈海涛

“年前综合征”

广 角

联系电话:80259328 投稿信箱E-mail:xhrb9328@163.com

第4 版
2018年2月6日 星期二

责任编辑:卞金虹

责任校对:朱 莲

组 版:施 佳

今年52岁的沈道平有着多重身份：永丰
镇明兴村党总支书记、永丰镇招商引资办公
室副主任、永丰镇工业与服务业服务中心办
公室副主任。他在明兴村任职村支书近五
年，把一个 “上访村”，建设成为荣登江苏
省美丽乡村榜的“平安村”。同时他还是一
名成功的企业家，创办的江苏太子乳业有限
公司与全球乳业巨头法国兰特黎斯集团合作
经营，成为江苏省农业产业化重点龙头企
业、江苏省学生饮用奶优秀定点生产企业、
国家级无公害农产品基地，产品荣获江苏省
著名商标。

办企业，办成“龙头企业”

沈道平是一名退伍军人，1990年从部队
回来后干过财务，跑过长途运输，后在2002
年创办了太子乳业公司，公司创业初期只有
5名员工、饲养了 14头奶牛。目前，公司拥
有员工 196人，饲养奶牛 690多头，成为集
奶牛养殖、乳品加工、研发销售于一体的江
苏省重点农业产业化龙头企业，顺利通过学
生奶定点生产企业验收。公司乳品加工厂建
在经济开发区，占地24亩，现有4条现代化

乳品生产线。
在 生 产 经 营

中，沈道平始终坚
持“以质量求生
存，靠管理出效
益”原则，严把安
全质量关，建厂以
来，从未发生一起
质量安全事故。位
于永丰镇迎新村的
公司奶牛养殖基
地，占地 120 亩，
建有 1万多平方米
的标准化牛舍和 1
万多立方米的青饲
料贮存池。为解决
饲养奶牛粪便带来
的环境污染，基地
内还建有一个日处
理 10 多吨牛粪的

有机肥加工厂。优质的产品和企业效益吸引
到国际乳制品巨头法国兰特黎斯集团的青
睐，今年年初，集团投资 1亿元与太子乳业
合作经营。

建村庄，建成“明星村”

走进如今的明兴村，宽阔整洁的通庄大
道，精美别致的连体别墅群，绿树繁花点缀
房前屋后，设计独特的村民休闲广场，一幅
和谐美好的景象。谁也想不到，5年前这个
村还是 “上访村”。

2013年5月，由于村里80亩蟹塘承包导
致矛盾激化，村民集体上访。当时，办企业
正如火如荼的沈道平临危受命，来到这个他
从小长大的村庄担任“领头羊”。他上任
后，第一件事就是把村务完全公开，村里的
大事小事，一律发扬民主，鼓励群众说话、
提意见。“该公开的都公开了，该让群众说
的都说开了，群众的猜忌少了，干群的矛盾
也就少了，村里的工作就好开展了。”沈道
平说。

办企业的沈道平最关心的是如何增加村
集体收入，带领村民致富，他在村东头建成

一处能容纳 400人吃饭的蒙古包。刚开始没
人承包经营，沈道平苦口婆心劝来生意上的
好友承包，一年租金 4万元，还安置部分村
民打工。他还在村部腾出 300 多平方米房
屋，租出去开办便民超市，一年租金 2.5万
元。不久，他又招引客商在村里开蟹饲料
厂，村里以土地入股。举办电脑培训班，传
授上网销售螃蟹、学高效农业种植技术等，
开辟多种途径帮助村民致富。每年春节，沈
道平组织回乡能人聚会，倡导大家捐款资助
村里的孤寡老人、贫困户，劝说能人们回乡
创业投资。

为改善村民的居住环境，沈道平多方筹
措资金，推进公共服务设施建设和基础设施
建设，新建公共服务中心，将村委会、文化
活动室、计生服务站、便民服务大厅等一并
迁入运行；改扩建村卫生室、幼儿园，新建
停车场和公共健身场地；新建和改造桥梁 6
座，新建和拓宽村庄道路1900米；新建污水
处理厂 1 处、公厕 5 座，实施垃圾“户分
类、组保洁、村搜集”长效运行管理。

在村东头的农民集中居住新区，村民只
需缴纳 30万元就可以入住这里的三层别墅，
村集体统一代建，只收取宅基地费用，村民
入住这里的新房必须将原有的老宅拆掉，节
约土地资源。“不用我们操一点心就可以入
住又大又漂亮的别墅，还有这么好的环境，
就跟城里的高档小区一样！”刚入住新居的
村民杨彬很是开心。现在的明兴村成了全镇
远近闻名的“明星村”。

“我企业的员工和村里的村民都很信任
我，我也一定不辜负他们的期望，带领他们
创造更美好的生活。”沈道平用他的辛劳收
获了肯定，同时这也成为他继续付出的动
力。

“社区管理、案件办理、纠纷调
处、抓捕抓逃、突发事件处置……派出
所民警要处理五花八门的事儿，工作时
间久了，都变成全能型选手。若任务
重，时间紧，一人要顶俩。”茅山派出
所长钱晓春 1月 27日接受采访时说，近
期流感爆发，该所的民警接连中招，这
个刚恢复，那个又感冒了。遇到头疼脑
热、感冒发烧，民警也都是硬扛着，因
为老百姓的事情延误不得。

连日来，气温突降。为了一起债务
纠纷的警情，茅山派出所民警夏金来已
在户外说理释法两个小时。时间久了，
寒气从他脚心直往身上窜，腿脚会不由
自主地抖动。54岁的夏金来是所里分管
案件的副所长。他业务能力精湛，干起
活来不输小年轻。近期，所里侦办一起
涉案 7人、非法获利 20多万元的赌博案
件。他患了流感，但全然不顾，与青年
民警协作配合，“巧手弹钢琴”，在有限
的办案时间内将 7名犯罪嫌疑人绳之以
法。到了年关岁底，派出所警情量不断
攀升，涉企涉众、劳工、债务纠纷等。
茅山派出所 7名民警，平均年龄 50岁，
工作任务重，常处于体能透支状态。

1月 20日，耗时半个月的涉企纠纷
终于得到化解。当事群众感谢民警的帮
助，企业也在矛盾化解后第一时间寄来
感谢信。据民警李保华介绍，该企业一
名湖南籍员工在休息期间突发脑溢血，
抢救后命虽救了回来，却成了植物人。
亲属带了16人赶到兴化讨要说法，凭借
多年处置突发警情的经验，钱晓春迅速
启动应急方案，查明事发经过。之后，
他与李保华全程参与调解，情理法并
举，释疑解惑。考虑到外地人在办理病
患医疗、失业保险有诸多不便，钱晓春
主动联系人社部门解决相关事宜，还动
员企业职工为病患募捐。患者亲属动情
地对钱晓春说：“民警处理这件事，我
们没有被欺生的感觉。多谢你们，帮我
们把事情处理得这么圆满！”

民警带病加班加点，55岁的转岗老
所长孙汉勤看在眼里，疼在心里。他职
退事不推，主动找钱晓春谈心，要求以
一名普通民警的身份参与值班处警。

“现在天气太寒冷，你身体不太好，让
年轻同志多担待点，大家不会有想法
的。”所长钱晓春劝说道。孙汉勤却
说：“不碍事，兄弟们都这么忙，所里
人手少事又多，值班处警搭把手也
好。”老所长是这样说，更是这样做
的。作为当地人，他熟悉本地风土人
情，具有深厚的群众基础，受人尊敬，
说话有分量。近期 3 起疑难的债务纠
纷、租赁纠纷、打架纠纷，他都承揽下
来，并都出色完成，让同事们倍受触动
和振奋。

执著只为尽职
□本报通讯员 许华鉴 胡涛涛 记者 冯兆宽

□本报记者 韩 婷

沈道平：抱团致富奔小康

近日，市酒类流通行业协会一行驱
车赶到新垛镇李施村，给该村的困难村
民送去春节物资和慰问金。 冯兆宽 摄

2月4日下午，兴化小脚丫舞蹈队的小朋友们戴“小狗”头饰，跳起《狗娃闹新
春》舞蹈，孩子们开开心心感受新年的气氛，体会中华传统文化的魅力。 杨桂宏 摄狗娃闹新春


